

Quelle école pour demain ????

Nous en avons tous conscience : nous sommes entrés dans une nouvelle ère...pour un certain temps tout au moins.

En effet la reprise du 14 mai nous a plongés dans une réalité scolaire complètement différente, pour ne pas dire troublante: mobilier en partie bâché, couloirs désertés, cours de récréation sans contacts, réfectoire silencieux...



A cette réalité, à laquelle nous pourrions sans doute nous habituer, vient s'en ajouter une autre... plus déstabilisante encore : l'absence de repères et l'incertitude ambiante : A quelles consignes sanitaires devrons-nous nous adapter demain ? Quand sera-t-il possible de retrouver tous nos élèves ? Quelle rentrée scolaire préparer pour septembre 2020 ?...

Oui, ce qui domine aujourd'hui, à court et moyen terme, c'est l'inconnu. Cet inconnu qui nous place tous dans une position inconfortable.

Alors, face à ce questionnement, permettez-moi un petit détour par la philosophie. Georges Canguilhem est un penseur du XXème siècle qui a consacré une part importante de sa réflexion à la question de la maladie. Là où son époque percevait la santé comme un état stable, Canguilhem a montré à quel point la santé est, pour le corps, lutte de tous les instants, recherche constante de réponses immunitaires, invention de nouvelles normes. Le philosophe le traduit avec ses mots : « La menace de la maladie est un des constituants de la santé » ou encore : « La maladie n'est pas seulement déséquilibre ou dysharmonie, elle est aussi, et peut-être surtout, effort de la nature en l'homme pour obtenir un nouvel équilibre. » Alors, avec Canguilhem et face à cette période chargée d'incertitudes, puissions-nous réagir tels des vivants : toujours en capacité de s'adapter, d'innover, de trouver des réponses jusque-là inexplorées... Rapporté à l'univers scolaire, cela me conduit à tirer deux enseignements pour l'école de demain :

- Tout d'abord, sur un plan très pratique, cela va nous amener pour septembre 2020 à travailler sur plusieurs scénarios et mettre sur pied plusieurs hypothèses de rentrée (avec l'ensemble des élèves, avec une alternance dans l'accueil...) et cela peut-être jusqu'à la dernière minute.... A l'image du corps, nous devrons inventer collectivement les réponses les plus appropriées...
- Plus fondamentalement, cette crise met en lumière une compétence qui devrait être au cœur de notre enseignement : la capacité d'adaptation. Edgar Morin, dans un petit livre intitulé <u>les 7 savoirs nécessaires à l'éducation du futur</u>, nous y invite avec force: « Il faudrait enseigner des principes de stratégie, qui permettent d'affronter les aléas, l'inattendu et l'incertain, et de modifier leur développement, en vertu des informations acquises en cours d'action. Il faut apprendre à naviguer dans un océan d'incertitudes à travers des archipels de certitude. » Oui, plus que jamais, nous devons développer et affirmer cette compétence chez nos élèves.

Alors, quelle école pour demain ??? Le défi est de taille, les incertitudes nombreuses mais ne l'oublions jamais : « l'éducation est toujours une œuvre collective », c'est à travers la communauté scolaire que nous ébaucherons les nouveaux contours de cette école.

Une fermeture de classe à l'école



Courant avril, nous avons appris qu'une classe de l'école allait devoir fermer en septembre 2020. Pourtant notre effectif global était, selon nous, tout à fait satisfaisant : une moyenne de 25,6 élèves par classe (sans compter les élèves de toute petite section). Le choix opéré au niveau du diocèse a été de supprimer le moins possible de postes dans les petites structures plus fragiles et d'opter davantage vers des structures de grande taille.

Aussi cela va générer la fermeture de notre classe de CM1/CM2 : il s'agissait de notre seule classe à petit effectif accueillant une vingtaine d'élèves. Bien évidemment nous regrettons vivement cette décision et les conséquences liées à celle-ci...

Il en résulte pour la rentrée prochaine :

- ✓ Un changement au niveau de la structure de l'école. Nous aurons désormais 2 classes de CM1 et 2 classes de CM2 [contre 2,5 cette année].
- ✓ Le départ d'une enseignante. Avec beaucoup de regrets, nous connaîtrons le départ de Mme Cécilia Taurozza, enseignante en Moyenne Section. Mme Cécilia, présente sur l'école depuis deux ans, s'est toujours beaucoup investie dans sa classe et auprès des familles.
- ✓ Un « glissement » au sein de l'équipe enseignante : Mme Elise Rosier, actuellement enseignante en CM1-CM2, assurera l'an prochain la classe auprès d'élèves de classe maternelle.

Beaucoup de changements pour notre école qui décidément devra s'adapter sur tous les fronts.

Un changement de direction qui s'amorce



Comme vous l'a annoncé Bénédicte Bernard, dans le courrier joint à cet envoi, notre école connaîtra un changement de chef d'établissement à la rentrée prochaine. Vous aurez la joie de faire connaissance avec Mme Christelle Devorsine qui connaît bien le Valenciennois mais aussi notre ensemble scolaire pour y avoir été élève puis maman d'élèves [ses deux filles ont été scolarisées au collège St Jean-Baptiste de La Salle]. Le passage de relais s'annonce sereinement.

Dès la prérentrée, vous aurez l'occasion de faire plus ample connaissance avec Mme Devorsine.

Quelques nouvelles de l'APEL...

Le comité APEL tient à vous communiquer plusieurs informations pratiques :

- Concernant l'opération « œufs de Pâques » qui a été lancée peu avant le confinement, l'APEL compte barrer tous les chèques communiqués par les familles pour les rendre invalides. Si, malgré cela, une famille souhaite récupérer le chèque barré, il lui suffira d'adresser un mail au comité APEL : apel.sjbv@qmail.com
- Concernant les opérations de financement du voyage des CM1 et CM2 prévu en octobre 2020, les sommes collectées sont pour le moment mises de côté. Nous sommes aujourd'hui dans l'impossibilité de nous avancer sur ce projet qui, en fonction de l'évolution de la situation sur le territoire, pourrait être reporté ou appulé
- ✓ L'opération « fournitures scolaires » sera bien proposée aux familles cette année. En revanche toutes les commandes passeront par le site du fournisseur, Majuscule Debienne. Les informations vous parviendront via l'école courant juin.